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近日，河南、山东、河北、甘肃等蔬菜种植
大省出现农户蔬菜滞销现象。更有甚者，因
为收割运输成本高过菜价，部分地区菜农在
地里毁菜的视频引发了网络关注。

好不容易捱过今夏大范围高温干旱等灾
害性天气，秋冬季蔬菜长势喜人，不料却遇上
了卖菜难。这波卖菜难到底多难？甘肃泾川
县一位种植户有3000斤沙窝萝卜求售：“之
前卖到天津2元钱一斤，现在2毛钱都没人来
拉。”而山东曹县的那位菜农说：“一斤菜才赚
一毛两毛，而雇一个人收菜人工费就要好几
十元，只能让菜烂在地里。”

为何这段时间突然遭遇卖菜难？细细分
析，一方面，进入秋冬以来疫情形势严峻复

杂，导致一定程度的需求下降；另一方面，也
是更重要的原因，是部分地区在执行疫情防
控政策时“层层加码”，导致物流受阻。也就
是说，供应链和运输链断了。

就像一位果蔬经销商在接受媒体采访时
所说，大部分企业能提供销售通路，但怎么从
农户手上拿菜却是个难题。“一共想去8个滞
销地拿菜，前一天给每一个高速出口收费站
打电话确认，有需要村里开证明的，有需要村
里和镇上同时开证明的，也有开了证明告诉
不让下的。”还有货车司机被封在家里或是路
上，导致运力不足、运输成本上涨。

可以想见的是，大规模的蔬菜供应受阻，
如果得不到改善，将很快传导到消费端。那
么未来一段时间，“马大嫂们”的菜篮子可能
拎得没那么轻松了。

不能让辛苦劳作的成果烂在地里，不能让
“层层加码”导致卖菜难、运菜难、吃菜难。给

运菜、卖菜设置障碍、关卡的添堵行为，其实就
是与科学防控、精准防控精神背道而驰的“一
刀切”和“层层加码”，必须切实加以纠正。

农产品的供应链，是一条实打实的“民生
链”。这条链上有菜农的生计、货车司机的奔
波、“马大嫂们”的生活。让卖菜、运菜、买菜
的链条畅通起来，就是保民生、保发展。

优化疫情防控二十条措施明确规定，严
禁未经批准阻断交通。此前国务院联防联控
机制下发的《关于统筹做好道路货运疫情防
控和重点物资运输保障工作的紧急通知》要
求，根据货运车辆、司机的实际行程实施通行
管控，严禁简单以车籍地、户籍地作为限制通
行条件。11 月 19 日，河南出台蔬菜促销 10
项举措，严禁层层加码，要求优先核发蔬菜运
输车辆通行证，启用通行证地区可实行一车
一证一线路，有效期内车辆可多次往返。

这些举措，意在让受阻的渠道畅通起来，

让菜农的菜尽快运出去，解决滞销的问题，继
而提振市场的信心，保证农产品市场稳定有
序。这些政策，不能只存在于文件和通知中，
而要实实在在地落实到菜农的田间地头、货
车司机的方向盘上、“马大嫂们”的菜篮子
里。还记得今年上半年，我省江山市发生新
冠肺炎本土疫情，当地石门镇界牌村不少村
民处于集中隔离或居家隔离状态。正值油菜
收割之际，当地志愿者化身“助农服务队”，帮
助农户抢收油菜，解除了他们的后顾之忧。
多从农民的角度出发，既体现出为民爱民之
心，更彰显了科学防控之义。

眼下，国内新发疫情不断出现，疫情防控
形势严峻复杂，对科学防控、精准防控提出了
更高的要求。如何精准判断风险、把疫情防控
的代价降到最低，考验着各级各地的治理能
力。无论如何，粗暴简单地一堵了之、一封了
之，都背离了科学和精准二字，是万不可取的。
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阿根廷爆冷负于沙特队，“日本武士”掀翻
“德国战车”……这届世界杯刚刚揭幕，一幕幕
精彩的战况就令人应接不暇。然而与此同时，
中纪委网站发文提醒，世界杯期间往往是赌球
诈骗的高发期。多地公安机关发布提示信息，
呼吁网友远离网络赌球，一些视频网站也对涉
及赌博导流的账号采取了封禁措施。

不要以为这是杞人忧天。事实上，因赌
球而违法违纪的案例并不少。中纪委网站文
章透露，浙江嘉兴一名90后干部从大学时起
就涉赌，工作以后更是沉迷于网络赌球，因此
欠下债务近2000万元。湖南一名90后工作
人员因为赌球而债台高筑，于是在微信群、
QQ群里为博彩网站发布信息招揽赌客，从
中赚取“人头费”……

说起赌博的危害，大家都不陌生。但是，
“赌球”因为与足球这项爱好紧密相关，在世界
杯热烈喧闹的气氛裹挟之下，其危害性往往会
被忽视。球迷们或许觉得，不就是买个球吗？
图个乐而已，用得着大惊小怪吗？殊不知，一
些不法分子正是利用这一心理，借助和依托境
外赌博网站，利用社交软件和第三方支付平台
组织赌球，诱惑人们跳进赌博的深渊。

只要是赌博，不分赌什么，都会迷惑人的
心智，破坏家庭和谐，并且涉嫌违法，并不会因
为赌的是球而有所区别。由看球到赌球，从球
迷变赌徒，大多数人一开始也是出于对足球的
热爱。但是，或因为“朋友”相邀，或因为暴利所
诱而一时失足，渐渐地控制不住自己，陷入赌
博的泥淖。“赌”和“贪”又紧密勾连，其中一些人
自己承受严重经济损失的同时，还由此走上违
法犯罪的道路，更是令人痛心。

四年一度的世界杯是全世界球迷的狂
欢。在此期间，稍稍“放任”一下自己，充分享
受足球的乐趣，完全可以理解。比如杭州一
所中学校长组织学生晚上观看球赛，学生喜
爱的球队输了，老师们还贴心安慰，网友感
慨：“孩子们能记一辈子。”西安医学院发零食
组织学生共看世界杯，同学们一起欢呼呐喊，
让大家羡慕不已：“又是别人家的学校！”不管
是不是球迷，相信都能从这些新闻中感受到
满满的欢乐。

享受比赛，远离赌球，这才是观看世界杯
的正确姿势。世界杯是来“添乐”的，不是来

“添赌”的。真正爱球的人，更应该远离赌球
这颗毒瘤。此时此刻，卡塔尔激战正酣，赛场
上的战况跌宕起伏，就让我们尽情享受这份
纯粹的欢乐吧。

球是添“乐”的，不是添“赌”的

红泥小火炉，能饮一杯无。最近，社交
平台风靡一种新的喝茶形式“围炉煮茶”，
三五好友围桌而坐，生火、煮茶，烤柿子、烤
花生……在短视频平台上，围炉煮茶话题
视频已超过10亿次播放，微博相关的话题
阅读量超4000万。

围炉煮茶为何于这个秋天在年轻人
当中走红？纵观这两年，在年轻人中火
爆的露营、飞盘或者围炉煮茶，都不是一
个人能完成的，往往都是三两好友乃至更
多人的聚会，甚至是以实现某种社交目的
而组的局。情绪像是一把打开消费的钥
匙，对位准确，力度合适，就能做到四两拨
千斤。近年来，在疫情大背景下，人们很
难真正完成内心向往的远行计划，年轻人
对社交的需求显得比以往更为强烈。古
风感十足，出片效果好，仪式感拉满，还自
带社交属性，这些都是围炉煮茶火出圈的
因子。

再加上这种消费场景还拿捏了当下
另一个流量密码“松弛感”。和松弛感挂
上钩的东西，都能变成缓解紧绷生活的

“解药”。用消费场景换取片刻的松弛
感，跳脱出原本焦虑的生活状态，在心理
上获得一种短暂的抽离感，对“想象中的
生活方式”比如田园生活、回归自然抱有
一定的期待。

随着“围炉经济”的走红，有些茶馆门
店顺势推出了套餐，在杭州、苏州、上海等
地，不少茶馆推出了围炉煮茶的服务，价
格从人均近百元到几百元不等，各大购物
平台上售卖围炉煮茶工具的商家也闻风
而动。尽管体验一次围炉煮茶的费用并
不便宜，年轻人仍竞相体验。消费者被

“种草”之后，前去“拔草”却成了一场“赌
博”：运气好的消费者，确实能吃到美食或
买到优质产品；而运气不好的消费者，则
会踩“雷”。被这股围炉煮茶网红大风带起的消费体验也是
良莠不齐，有的是出片好看，却体验一般，简单的小吃、口感
一般的茶水，让消费者不免感觉“松弛感”没找到，反被“割了
韭菜”。

如今网红化的操盘成了商业流行路数。“仪式感消费”是
经济快速发展的产物，也是人们消费观念转变的鲜明体现。
消费场景的更新，也实实在在助推了实体经济的发展。但如
何让“网红”变“长红”、实现从“昙花一现”到“多点开花”，最终
还是要靠品质，这是从业者应该认真对待的一个问题。浙江
正在打造“宋韵文化”这张金名片，借着宋韵热潮，茶饮行业如
果能把握好围炉煮茶这股古风网红的大风，或可再掀一股中
式茶饮消费的新浪潮，但前提无疑是挖掘文化内涵和提升品
质同步走，不能单单只会借风。

而对于追求松弛感的年轻人来说，网红的大风吹不来真
实的松弛感。在社交平台上，已经有不少博主开始分享各种
自制围炉煮茶的经验帖。不必被任何消费主义捆绑，不妨约
上三五好友，找个适宜之地，但饮一杯无，人生到处知何似，应
似飞鸿踏雪泥，心中或许自然便放松了些许。
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近年来，我国先后出台了一系列扶持残疾人就业的政策，为残疾人就业开辟了绿色通道。近
期，2023年度公务员省考招录陆续启动，不少地区专设岗位面向残疾人招录，不仅具有示范作用，
而且提升了残疾人的获得感，为就业公平及社会稳定提供了有力的保障。设岗专招残疾人，党政机
关带了个好头。助力残疾人就业，还须凝聚社会合力。 高晓建 作

有“岗”更有爱有“岗”更有爱

杨斌英 徐超超

世间美好，最美不过一家团
圆。11月1日一早，德清县社会福
利院、救助站派专人把走失了26年
的老人从德清送到金华与家人团
聚。刘凌雨（化名）及家人看到一辆
浙E牌照的车驶来，便赶忙迎了上
去。

车门打开，众人搀扶着一位老
人下车。“妈，您还认识我吗？”虽时
隔多年，但刘凌雨一眼认出老人，心
情激动。“是小囡（女儿）。”平时与人
沟通困难的老人，此刻也一眼认出
了女儿。

刹那间，多年苦寻未果的失落，
被一朝圆梦的巨大喜悦替代。刘凌
雨和家人眼含泪花、声音哽咽，簇拥
在老人身旁，挨个和她拉话。

老人今年 79 岁，2016 年，德
清县公安机关的干警在路边遇见
了俨然拾荒者模样的她，经询问
发现老人精神状态不佳，沟通十
分困难，于是将老人送到了救助
站。

在救助站，由于沟通困难，工作
人员一时无法核实老人身份。站里
将老人安置在了公建养老机构，由
护工妥善照顾，并将老人落户在县
社会福利院，申请了低保等政策，让
她的日常生活有了保障。同时，救
助站在媒体、全国救助群等平台公
开老人信息，让公安机关采集老人
DNA样本比对，可惜，种种努力均没
有结果。

直到今年，一次偶然让事情出
现了转机。9月19日，金华市民政
局对湖州救助管理工作开展了一次
交叉检查，在检查德清救助站时，发
现其中一名老太太讲话似乎带有汤
溪、罗埠等地的口音，于是进行了仔
细询问。金华市检查组成员对汤溪

方言都比较熟悉，他们基本确定她
就是汤溪方言区的人，并初步把范
围缩小到罗埠地区。

抓住这个机会。德清县救助站
拍摄了一段老人的视频，委托金华
救助站发送给金华开发区、罗埠镇
的民政部门，委托他们帮忙询问，
并查询了当地的失踪人口记录，得
知该村20多年前走失过这样一个
人。

根据这一线索，县救助站又联
系了公安部门，在失踪人口中找到
老人的信息，再根据这一信息，联系
到当地村干部以及老人的子女进行
辨认。看到视频，子女确认老人正
是他们走失了26年的母亲。

一家人虽然团圆了，但德清县
救助站给予的帮助还在继续，当务
之急就是解决老人的日常用药和落
户问题，目前，老人的户口还在县社
会福利院，需要对户口和申请的低
保等信息进行注销。

由于注销手续需要一定时间，
为了不耽误老人的用药，县救助站
为老人购买了一个月的药量，并抓
紧时间办理手续，确保老人以后的
生活不受影响。（文中所提人物皆化
名）

德清民政暖心救助照亮回家路

一路相助 离别26年终团圆

救助站工作人员与老人家人沟通用
药事项 （图片由德清县民政局提供）

截至目前，文泰高速城乡巴士专线
已平稳有序运营近一年。搭乘专线行
走在泰顺各乡镇，景美人和、农旅兴旺、
产业融合、宜居宜业……这条民生之
路、希望之路、致富之路加快了沿线丰
富自然资源和旅游资源的开发利用，让
高速沿线群众都切身感受到了文泰高
速所带来的民生效益和经济效益。

随着 2020年文泰高速的全线贯
通，浙江交通集团高速公路温州管理中
心始终与温州市交运泰顺公司保持密
切联系，泰顺至温州直达班线第一时间
响应开通，泰顺人民得以融入温州市域

“一小时交通圈”，为广大居民的出行提
供了许多便利。此外，经过不断的沟通
建议，温州市交运泰顺公司在泰顺县政
府“公交进农村，票价惠农民”的民生政
策引导下，统筹开展谋划城乡高速公交
专班运营方案。截至目前，当地已相继

开通运营了泰顺罗阳至包垟（途径南浦
溪）、罗阳至筱村、罗阳至南浦溪、罗阳
至联云、罗阳至翁山等5条高速城乡巴
士专线。从6∶30至17∶25，文泰高速
城乡巴士专线日发班次达37次，乘车
支付支持微信、支付宝、银联闪付、市民
卡、公交IC卡（公交IC卡支付享受9折
优惠），同时也可以投币支付（无人售
票，需提前准备好零钱）。

文泰高速城乡巴士专线的开通惠
及了沿线2镇1乡57个村社，切实打通
了高速便民的“最后一公里”。原来从
南浦溪到泰顺罗阳县城得走盘山乡路，
车程要1小时20分钟左右，安全性也
不高，现在有了高速专线，只需半小时
即可到达。各条专线的开通不仅大幅
缩短群众出行时间，在票价上也较之前
有所降低，进一步促进了周边短途旅
游，为沿线城乡经济全面发展带来便

利，畅通了沿线居民的“富兴”之路。
值得一提的是，文泰高速一直以来

积极践行“最美窗口”理念，例如在沿
线收费站贴心设立便民服务驿站，为
广大司乘人员免费提供热水、应急药

品、简易修车工具、旅游地图、路况咨
询等各项便民服务，从高速设施、行业
服务、出行感受等多角度努力实现绿
色路、秀美景、幸福人、路景人的有机
统一。

文泰高速助力城乡巴士专线运营
惠及2镇1乡57个村社

谢 晟

城乡巴士驶过文泰高速南浦溪收费站 （图片由浙高运公司提供）城乡巴士驶过文泰高速南浦溪收费站 （图片由浙高运公司提供）

·资 讯·

“书记，请问这个业委会啥时候选
出来啊？最近有业主询问新业委会成
立的进度，还有一些业主提到了物业续
聘……”“最近物业工作比较松散，有楼
道长反映保洁人员十几天没搞卫生
了”……在湖墅观邸小区物业管理委员
会微信群里，杭州市拱墅区小河街道明

真宫社区监察联络员毛文新经常@社
区书记，反映小区物业管理情况。

毛文新是湖墅观邸小区上一届业
监会主任，也是该小区党支部书记、社
区监察工作联络站成员。她是个热心
肠的人，两年前从杭州大厦管理岗位退
休后，积极参与社区志愿服务，并在社
区支部扩建中，当选为小区党支部书
记。2019年，湖墅观邸小区第一届业
委会选举的时候，毛文新主动要求进入
业监会工作，她说:“第一届业委会刚成
立，业委会、物业、业主三方之间还处在
磨合期，万一有业主对业委会有意见，
业监会可以缓冲一下。”每次业主群里
出现负面声音，毛文新总是主动站出来
了解情况，并提出合适的解决方法。曾
有人对上一届业委会财务报表未及时
公布提出质疑，毛文新立刻发声，并把
之前在小区公众号上发布的三年财务

报表转发业主群，平息了质疑。今年，
湖墅观邸小区第二届业委会选举工作
启动，毛文新成为新一届物管会成员，
和其他物管会成员一起代为执行第一
届业委会的工作，同时做好业委会换届
筹备工作。工作中，她充分发挥监察联
络员职责，动员小区居民积极报名参选
新一届业委会成员，协助街道三方办审
核报名人员身份信息，同时积极做好换
届工作的宣传解释。在多方努力下，湖
墅观邸小区第二届业委会于今年9月
正式成立。

居民关注的事，就是最重要的事。
湖墅观邸小区现有630户业主，就拿该
小区建设项目来说，篮球场整修、儿童
区塑胶整修等，虽然算不上大事，但必
须有人去做，还要做好，做得让大多数
业主都满意。毛文新在征得社区监察
工作联络站成员的意见后，要求业委会

做好招投标工作，由有资质的第三方去
做，社区监察工作联络站同业委会全程
做好监督监察工作。

今年以来，拱墅区小河街道纪工
委、监察办积极探索破解社区监察工作
联络站“空心化”问题，推进社区监察工
作联络站规范化建设，45名监察联络员
持证上岗，为疫情防控、加装电梯、业委
会换届等社区重难点工作“把脉问诊”。
此外，街道纪工委、监察办还以社区办
公楼提升改造为契机，积极打造“小河
廉驿”社区监察工作联络站品牌，计划
以小河社区和小河直街为核心，以点带
面辐射9个社区，聘请一批接地气的行
业专家组建街道特约廉络员队伍，依托

“红茶议事会”这一民主协商机制，以“一
杯红茶议清风”的形式，在日常的议事
监督中，调动监察联络员的工作积极
性，切实推进社区民生项目落地见效。

拱墅区小河街道社区发动监察联络员

为居民关注的实事项目“把脉问诊”
陈 玲 张 影

拱墅区小河街道社区监察工作联
络站成员讨论现场

（图片由拱墅区小河街道提供）
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